

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

INFORME DE ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN CALLE YUCAS S/N (BENALMÁDENA, MÁLAGA).

GONZALO PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO

JUAN LUÍS PUERTO FERNÁNDEZ

Resumen: La actividad arqueológica preventiva efectuada en calle Yucas s/n ha evidenciado la inexistencia de restos arqueológicos en un yacimiento catalogado en la Carta Arqueológica del Término Municipal de Benalmádena.

Abstract: The archaeological intervention that has been developed in Yucas s/n has proven the non existence of archaeological rest in a deposit catalogated in the Archaeological Card of Benalmadena township.

INTRODUCCIÓN

La presente intervención, se ha justificado con motivo del proyecto de construcción de unos aparcamientos en el Centro Comercial Benalmar de Benalmádena-Costa (Málaga).

Se proyecta la construcción de un aparcamiento de dos plantas y 117 plazas, con acceso y salida de vehículos desde la calle Las Yucas.

Se adopta losa de cimentación de canto 80 cm. y rebaje de 5,00 m. respecto a la rasante.

La planta superior dispone únicamente de rampas de entrada y salida de vehículos, así como de escaleras de acceso.

El presente proyecto de Actividad Arqueológica de Preventiva se ha justificado en cumplimiento de la normativa vigente recogida en la Ley 1/1991 de 3 de julio de Patrimonio Histórico de Andalucía y en el Reglamento de Actividades Arqueológicas (Decreto 168/2003 de 17 de junio), ateniéndose a la normativa de procedimiento de la Comunidad Autónoma.

SITUACIÓN

La parcela que nos ocupa se sitúa al inicio de calle las Yucas s/n. en Benalmádena Costa (Málaga); presenta forma trapezoidal irregular con una superficie total de 1.180 metros cuadrados (**Fig. 1 y Lam. I**). La topografía de la parcela es de suave pendiente en sentido sur a norte.

ANTECEDENTES ARQUEOLÓGICOS

Los resultados de las intervenciones arqueológicas efectuadas en la villa romana de Benalmádena-Costa, situada a escasos metros al sur de la zona excavada en ésta intervención, pusieron al descubierto los restos de un conjunto arqueológico de carácter residencial de época Alto Imperial que, en época tardorromana, quedaría transformada en una comunidad de pescadores desde donde se desarrollaron importantes actividades industriales para sufrir un abandono definitivo a finales del siglo IV d.C.

Un dato relevante para el conocimiento histórico de Benalmádena-Costa en época romana es la fehaciente relación entre la villa romana (“Benalroma”) y el cercano centro de producción de aceite y salazones situado a tan solo 500 m. al este.

Los últimos resultados arqueológicos derivados de las intervenciones arqueológicas de C/Yucas 2 (excavados por quién esto escribe), ponen de manifiesto los restos de una factoría de salazones totalmente arrasada cuyos primeros momentos de ocupación pudieron situarse en el siglo I d.C.

METODOLOGÍA APLICADA

En esta intervención se han realizado 5 cortes (**Fig. 1**): cuatro de ellos con unas dimensiones de 5 x 5 metros y orientación noroeste-sureste. El último de los cortes se planteó con unas dimensiones de 2 x 5 metros, contabilizando así un total de 110 m² de excavación y computando el 25 % de la superficie susceptible de ser excavada. Estos sondeos se han efectuado a modo de diagnosis, para determinar la existencia de restos arqueológicos o, por el contrario, la esterilidad del terreno.

La excavación se ha realizado manualmente bajo rigor científico, utilizando las herramientas adecuadas y adoptando las medidas cautelares necesarias para evitar el riesgo de pérdida o deterioro del yacimiento arqueológico. En los inicios de la intervención se utilizó una radial para la apertura del asfalto.

Estos trabajos se han basado en los principios de estratigrafías sistematizadas por E. Harris:

- La excavación se ha llevado a cabo mediante capas naturales y artificiales de 10 cm. individualizando todas y cada una de las Unidades Estratigráficas y estableciendo posibles vínculos con el resto de las Unidades.

- A cada una de las unidades, se les ha asignado un número, estudiándose de forma minuciosa y pormenorizada, reflejando sus características y relaciones con otras unidades.

- El desarrollo de la excavación se ha realizado bajo un riguroso seguimiento fotográfico. Así mismo, se han realizado tantos dibujos planimétricos y de sección como se han estimado necesarios.

DESARROLLO DE LA EXCAVACIÓN

Los primeros niveles documentados en cada uno de los cinco cortes planteados (**Lam. II, III, IV**), proporcionaron niveles de relleno para el asfaltado de la calle Yucas; bajo estos niveles, se detectaron niveles de escombros así como materiales contemporáneos asentados directamente sobre los niveles geológicos compuestos por pizarras y arcillas.

CONCLUSIONES

A la luz de los resultados de esta intervención, se desprende la inexistencia de restos arqueológicos en la zona objeto de estudio; El terreno se caracteriza por un declive natural de norte a sur, bajo el cual se localizan los niveles estériles compuestos por rellenos antrópicos, pizarras y arcillas, así como diversas instalaciones para el suministro eléctrico de la zona urbanizada (**Fig. 2**).

Estos resultados contrastan con los derivados de las excavaciones precedentes efectuadas en las inmediaciones en las que, podemos corroborar la existencia de una villa Altoimperial de gran importancia, cuya lujosa zona residencial (al sur), e importantes instalaciones industriales (al este), fueron arrasadas y/o reaprovechadas con un carácter mucho más sobrio fundamentalmente a partir del siglo siglos III d.C., sufriendo un abandono definitivo a finales del IV o principios del V d.C.

MEDIDAS PREVENTIVAS

Para evitar situaciones de riesgo en materia de seguridad y salud laboral, y tras la preceptiva visita del inspector arqueólogo de esta intervención, se efectuó el cierre de los cortes con el vertido de las tierras exhumadas.

BIBLIOGRAFÍA

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. (2003): “Los Molinillos, un complejo industrial de época romana en Benalmádena-Costa” en *Cilniana n° 16*; Marbella, 2003. pp. 65-74.

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. et alii “Excavación Arqueológica de urgencia en la fábrica de aceite y salazones de Benalmádena Costa (Málaga).” En *Bolskan. Revista de arqueología del Instituto de Estudios Altoaragoneses. XXVII Congreso Nacional de Arqueología*. Huesca 2003. pp. 141-150.

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. et alii (2003): “Intervención arqueológica de urgencia en calle García Lorca, esquina Avenida Antonio Machado (Benalmádena, Málaga)”. En *AAA' 2003. II. Actividades de Urgencia Tomo II*. pp. 109-118

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. et alii (2003): “Excavación arqueológica puntual en la villa romana de Benalmádena Costa, Málaga. (campana 2002). En *AAA' 2003. II. Actividades sistemáticas y puntuales*. pp. 328-335.

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. (2004): “Actividad arqueológica preventiva en los Eucaliptos de Benalmádena, Torremuelle.” En *AAA'*. En prensa.

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. (2004): “La política de recuperación del patrimonio histórico-arqueológico en Benalmádena. La villa romana de Benalmádena Costa, un ejemplo de puesta en valor.” En *Patrimonio y turismo cultural en Málaga*. 2004. pp.81-101

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. y PUERTO FERNÁNDEZ, J. L. “Producción de salsas y salazones de pescado en Benalmádena Costa (Málaga)”. En *Congreso Internacional Cetariae 2005. Salsas y salazones de pescado en occidente durante la antigüedad. Cádiz 7-9 Noviembre 2005. BAR Internacional Series*. pp. 439-451.

PINEDA DE LAS INFANTAS BEATO, G. et alii. Informe de Actividad Arqueológica Preventiva en calle Yucas 2 (Benalmádena, Málaga). En AAA' en prensa.

RODRÍGUEZ OLIVA, P. *La arqueología romana de Benalmádena*. Benalmádena, 1982.

RODRÍGUEZ OLIVA P. “Informe sobre las excavaciones arqueológicas en la villa romana de Benalmádena Costa (Málaga) 1985” AAA/85, Vol. I, Sevilla, 1987. pp 407-411.

LEYENDA DE LAS LÁMINAS

LAM. I. CALLE YUCAS VISTA DESDE EL SUR

LAM. II. CORTE 3. PERFILES SUR Y OESTE

LAM. III. CORTE 4. PERFILES SUR Y OESTE

LAM. IV. CORTE 4. PERFIL OESTE

Borrador / Preprint



